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证券代码：600150   证券简称：中国船舶    公告编号：2024-010 

中国船舶工业股份有限公司 

关于参加中国船舶集团控股上市公司2023年度集体业绩说明

会暨2024年第一季度业绩说明会召开情况的公告 

 

 

中国船舶工业股份有限公司（以下简称“公司”）于 2024 年 5 月

23 日在上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）披露了《关于参加中

国船舶集团控股上市公司 2023 年度集体业绩说明会暨 2024 年第一季

度业绩说明会的公告》（公告编号：2024-009）。本次业绩说明会已于

2024年 5 月 30日按期召开。现将相关召开情况公告如下： 

一、本次业绩说明会召开情况 

公司董事、总经理施卫东先生、独立董事高名湘先生、副总经理兼

董事会秘书陶健先生、财务部门负责人郎文先生出席了本次业绩说明

会，针对公司 2023 年及 2024 年第一季度的生产经营和改革发展情况

与投资者进行了交流和沟通，并就投资者普遍关注的问题在信息披露

允许的范围内进行了回复。 

二、本次业绩说明会投资者提出的主要问题及公司回复情况 

1.投资者提问：请问截止到 5 月底，公司 2024 年产能已完成计划

的百分之多少？ 

回复：您好！感谢您的关注。公司 2024年经营目标为营业收入 722

亿元，2024年一季度公司实现营收 152.70亿元，同比上年增加 68.84%，

完成年计划的 21%。有关年计划完成情况，请持续关注公司定期报告。

谢谢！ 

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。 
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2.投资者提问：公司目前的在手订单情况如何？ 

回复：您好，感谢您的关注。按年报披露口径，截至 2023 年末，

公司累计手持民品船舶订单 261 艘/1943.78 万载重吨/1534.99 亿元；

修船订单 77艘/13.46 亿元，海工装备合同订单金额 23.79 亿元，应用

产业合同订单金额 8.31 亿元。谢谢！ 

3.投资者提问：外高桥船厂 5 月初就完成了年度交船计划的一半。

是年度生产计划定的过低还是效率提高了？下半年会因此放慢生产节

奏吗？ 

回复：您好！感谢您的关注。公司 2024年经营目标为营业收入 722

亿元，2024年一季度公司实现营收 152.70亿元，同比上年增加 68.84%，

完成年计划的 21%。近年来，公司旗下各子公司品牌影响力持续增强，

业务规模效应和协同效应、技术质量和产品结构优势愈发体现，占据了

稳固的市场地位。各子公司根据手持订单，狠抓生产管理，确保产品交

付。有关年计划完成情况，请持续关注公司定期报告。谢谢！ 

4.投资者提问：2023 年扬子江船业收入 241 亿，毛利 54 亿，净利

润 41 亿。中国船舶无论规模、技术还是市场地位都不是扬子江可比的。

为什么效益差这么多？ 

回复：您好！感谢您的关注。行业情况整体向好，由于订单结构、

产品结构、管理技术等方方面面的差异，对其他公司无法做进一步置评。

本公司系中国船舶集团旗下船海主业上市公司，具有明显的研发、人才、

规模和产品结构优势。谢谢！ 

5.投资者提问：是否考虑将沪东中华注入上市公司平台？ 

回复：您好！感谢您的关注。公司没有相关应披露而未披露的事宜。

谢谢！ 

6.投资者提问：克拉克森指数已经从 21 年初的不到 130涨到现在

185。涨幅超 40%。船价低点到现在已经过去 3 年半了，为何公司净利
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润率仍不到 3 个点？ 

回复：您好！感谢您的关注。由于船舶建造周期较长，对利润的影

响因素处于逐步变化过程。公司 2023 年交付订单中多为 2021 年上半

年及以前签订的订单，价格处于相对低位。随着高价船舶订单交付比重

增加，同时作为船舶主要原材料的钢板价格趋于平稳，预计后续毛利率

将得到改善。谢谢！ 

7.投资者提问：(1)公司如何看待船舶行业周期？（2）目前集团订

单饱满，如何安排后续的接单任务？（3）2024 年第一季度，中国船舶

销售毛利率有所下滑，为 7.22%，上年同期则为 9.41%。为何毛利有所

下滑？ 

回复：您好！感谢您的关注。1、船舶工业周期属性明显，新造船

需求与前端海运贸易市场需求紧密相关，亦受产能供给、船龄结构、环

保政策、技术升级等因素影响。展望 2024 年，一方面全球航运业绿色

低碳转型速度加快，以能源运输为主的海运贸易格局重构，全球优质造

船产能供给趋紧，对新造船市场形成有利支撑；另一方面，亦受全球经

济、贸易增长、地缘政治等因素交织影响，当前航运造船市场面临的宏

观环境的不确定性和复杂性也有所提升。2、国际船舶市场是充分竞争、

随行就市的市场，公司将密切研判市场走势，把握市场特点规律，加强

订单管理，按照市场化原则并根据市场需求及自身实际承接订单。同时，

公司将加强生产管理，高效率抓赢生产交付，提高发展质量和效益。3、

2024 年随着低价船订单逐步出清，主要原材料价格趋于稳定，公司完

工民品船舶毛利率预计将会改善，有关公司持续运营情况，敬请持续关

注公司定期报告。谢谢！ 

8.投资者提问：外高桥造船厂后续接邮轮订单的策略是什么，是

否还会出现首制船那样的大额计提？ 

回复：您好！感谢您的关注。接单策略方面，国际船舶市场是充分
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竞争、随行就市的市场，公司将密切研判邮轮市场走势，把握市场特点

规律，加强订单管理，按照市场化原则并根据市场需求及自身实际承接

订单。计提方面，公司目前没有相关应披露而未披露的事宜。谢谢！ 

9.投资者提问：请问沪东中华是否有考虑能注入中国船舶？中船

重工和中国船舶的重组合并方式是否会和中国中车一样？ 

回复：您好！感谢您的关注。公司没有相关应披露而未披露的事宜。

谢谢！ 

10.投资者提问：目前各种民企僵尸产能已经开始恢复，公司有什

么扩产能的计划和举措吗？ 

回复：您好！感谢您的关注。近年来，公司旗下各子公司品牌影响

力持续增强，业务规模效应和协同效应、技术质量和产品结构优势愈发

体现，占据了稳固的市场地位。根据手持订单，公司将狠抓生产管理，

确保产品交付。同时，公司下属企业将在成本可控的情况下，结合自身

情况和市场需要，积极探索、合理增加生产能力以满足订单需求，尽可

能挖掘自身潜能，积极寻求外延式机会提升生产效率，提高公司效益。

谢谢！ 

11.投资者提问：第二艘国产邮轮已于 2022 年 8 月开工建设。请

问该船产生的资产减值计提是否已在 2022 年、2023 年财报中计提完

毕？后续随着邮轮建设进度是否还会产生减值计提？ 

回复：您好！感谢您的关注。1、2022年，公司对两艘邮轮项目的

收入成本进行了测算，并按照《企业会计准则》的规定对两艘邮轮进行

了减值计提，具体数据详见公司在上海证券交易所网站披露的《公司关

于计提资产减值准备的公告》（编号：临 2023-016）。2023 年末，公司

经减值测试，第二艘国产邮轮无需新增计提减值。2、后续年度，公司

将按照《企业会计准则》的规定定期进行减值测试。谢谢！ 

12.投资者提问：首先恭喜中国船舶业绩再创佳绩。有以下问题请
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教一下：（1）目前散货船、集装箱船、油船、PCTC 船的排期情况怎么

样？（2）2021 年上半年前的相对后期的低价订单出清情况怎么样，是

否已基本出清？（3）在目前产能受限的情况下，外高桥实现异地造船，

广船国际通过提高效率挤出可以近期交付的船位，请公司是否有其他

途径与方法争取在保交船的前提下，接收更多订单的可能？（4）目前

什么船型的市场热度较高，询价和潜在订单较多？ 

回复：您好，感谢您的关注。（1）公司目前在手订单饱满，排期已

至 2027 年底，部分已到 2028 年。（2）目前公司 2021 年前相对低价船

订单正处于逐渐交付出清过程之中。（3）近年来，公司旗下各子公司品

牌影响力持续增强，业务规模效应和协同效应、技术质量和产品结构优

势愈发体现，占据了稳固的市场地位。根据手持订单，公司将狠抓生产

管理，确保产品交付。一是加强造船项目管理，抓实生产管控，加快生

产纠偏，强化计划执行。二是发挥批量船建造优势，提升集装箱船、客

滚船、PCTC 等高附加值船型建造能力效率，达成快速连续交付，巩固

领先地位。三是要加大资源统筹力度，提高资源周转率。四是公司下属

企业将在成本可控的情况下，结合自身情况和市场需要，积极探索、合

理增加生产能力以满足订单需求。下一步，公司将着重在改进管理、加

强协同、优化流程上下功夫，尽最大可能挖掘自身潜能，积极寻求外延

式机会提升生产效率，提高公司效益。（4）公司发挥行业优势地位，紧

扣市场脉搏，把握船舶工业高端化、智能化、绿色化的发展趋势，加强

中高端船型批量化订单承接，下属 4 家子公司根据市场需求及自身实

际自主承接新船订单。谢谢！ 

三、其他说明 

关于本次业绩说明会的全部具体内容，详见上证路演中心

（http://roadshow.sseinfo.com）。公司指定的信息披露媒体为《上海

证券报》《中国证券报》《证券时报》《证券日报》及上海证券交易所网
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站。在此，公司对关注和支持公司发展并积极提出建议的投资者表示衷

心感谢！ 

特此公告。 

 

中国船舶工业股份有限公司董事会 

2024年 5 月 31日 


